

à une péritonite. Un purgatif fait disparaître rapidement tous les accidents.

La stercorémie peut, secondairement, donner naissance à une véritable infection puerpérale avec tout son cortège de symptômes, du côté de l'utérus, des annexes, du péritoine, les lochies, etc.; même à une infection généralisée.

* * *

Les *hémorroïdes*, qui sont d'une occurrence assez fréquente après l'accouchement, s'accompagnent quelquefois de malaises généraux, de nausées, avec lumbago, dysurie, épreintes, ténésme et élévation de la température. Il faut y penser et les chercher.

* * *

Les *vers intestinaux* peuvent souvent nous faire croire à une infection puerpérale. L'accouchement est souvent le réveil des symptômes de la lombricose ou de l'helminthiase intestinale.

Généralement, dès le début, les phénomènes gastro-intestinaux prédominent: inappétence, haleine fétide, langue saburrale, souvent des vomissements, de la diarrhée variable, ballonnement très marqué du ventre avec sensation de gonflement; à ces phénomènes se joignent des troubles nerveux assez accentués consistant en somnolence, abattement, pouvant aller plus tard jusqu'à l'hébétéude, parfois vertiges ou même convulsions, aspect misérable du visage. La céphalalgie sans être très violente, se montre en général d'une façon assez nette. La fièvre est assez vive, sans cependant dépasser 40°. Dans l'helminthiase on peut aussi observer de l'ictère.

Ces symptômes, se montrant dans les suites de couches, peuvent facilement nous induire en erreur. Même en l'absence de tout symptôme du côté des organes génitaux, comment penser à l'helminthiase, tant qu'on n'a pas constaté la présence de vers ou de partie de ver.

Emotions — Irritabilité réflexe. — La nouvelle accouchée est d'autant plus exposée à faire de la température, à la suite d'émotions qu'elle est d'un *tempérament plus nerveux*. Ainsi la *crainte*, la *colère*, la *peur*, l' *inquiétude*, la *surprise*, la *joie même* peuvent être une cause d'élévation de la température.